

25 años de la Asociación Latinoamericana de Tórax



Este año se cumplen las Bodas de Plata de la Asociación Latinoamericana de Tórax (ALAT) y nos complace mirar hacia atrás para conocer cómo inició y creció ALAT. Desde 1990 se inició la participación conjunta entre neumólogos españoles y latinoamericanos en el I Ibero-American Pulmonology Congress donde se presentaron trabajos científicos totalmente en castellano. Se creó tanto interés entre los asistentes que se Ilevaron a cabo tres congresos ibero-americanos más en Acapulco (1992),

Viña del Mar (1994) y Caracas (1996), organizados por Moisés Selman, Rodrigo Moreno y Carlos Tálamo, respectivamente. En noviembre de 1996, durante el IV Ibero-American Pulmonology Congress en Caracas y gracias a la iniciativa de Bartolomé Celli, Roberto Rodríguez Roisin y varios renombrados neumólogos latinoamericanos, se fundó ALAT, siendo su primer presidente José Roberto Jardim. Se inscribió como asociación civil en 2009 con sede oficial en Montevideo, Uruguay, siendo una asociación científica latinoamericana, de carácter internacional y que no tiene fines de lucro, compuesta por individuos asociados (miembros), que en calidad de activos pueden ser médicos (especialistas o no en enfermedades del tórax), u otros profesionales afines a la salud respiratoria (enfermeras, terapeutas, kinesiólogos, tecnólogos, investigadores, otros).

Nuestra misión ha ido cambiando al ir creciendo y hoy podemos afirmar que es alcanzar los más altos estándares de calidad asistencial en la salud respiratoria de América Latina, mediante la promoción, prevención, diagnóstico, tratamiento y rehabilitación de las enfermedades respiratorias, la generación y difusión de conocimientos científicos, la educación continua del personal de salud y la abogacía para la gestión de políticas de salud pública.

ALAT ha crecido enormemente tanto en su número de miembros como en su profesionalismo e influencia en las enfermedades respiratorias de la región, así como internacionalmente. El organigrama de ALAT está compuesto por un Comité Ejecutivo y 17 Departamentos científicos que son electos cada dos años, Comités rectores de: Congreso ALAT, MECOR, Editorial y en formación, los de Educación e Investigación, que trabajan en forma conjunta con apoyo del staff de ALAT. Además, se formó la Fundación INSPIRA que será una herramienta fundamental para cumplir la misión y visión de ALAT.

Los Congresos ALAT se continuaron en forma bianual desde 1998 hasta 2018 y luego en forma anual desde 2019 ya sea de manera presencial como virtual debido a la pandemia de COVID 19 (Tabla 1). Los Congresos ALAT se han convertido en el encuentro respiratorio más importante de la región con la actualización científica, estimulando la investigación a través de trabajos libres de todos sus miembros y aumentando la relación con las sociedades nacionales e internacionales afines.

Entre los pilares más importantes de ALAT están la Educación e Investigación que ya no solo se limitan a sus actividades durante el Congreso sino que se han aumentado las oportunidades a través de la telemedicina con acceso a webinars y actividades presenciales e híbridas para continuar la educación médica continua. Con respecto a la investigación y junto con el apoyo de la Industria, se han logrado proyectos pivotales para la región como ha sido PLATINO y PUMA, así como registros de invaluable valor en EPID e HAP y Guías de Práctica Clínica de asma, asma grave, EPOC, neumonitis por hipersensibilidad y más por venir. Además, MECOR-LA ha sido un ejemplo para la preparación de jóvenes investigadores con aumento de sus participantes cada año y es un modelo glo-

Tabla 1.
Historia de Presidentes de ALAT, sede y Presidentes de los Congresos ALAT 1998-2021.

Hasta Lima 2010 se realizaban en conjunto con las sociedades nacionales anfitrionas; desde 2012 en adelante se realizan bajo la égida de ALAT, y desde 2019 su periodicidad pasó a ser anual.

Año	Presidente ALAT	Congreso	Presidente de Congreso
1996-1998	José Jardim	Sao Paulo, 1998	José Jardim
1998-2000	José Jardim	Cartagena de Indias, 2000	Darío Maldonado†
2000-2002	Carmen Lisboa	Punta del Este, 2002	Luis Piñeyro
2002-2004	Carlos Torres Duque	Buenos Aires, 2004	Carlos Luna
2004-2006	Carlos Luna	Cancún, 2006	José Felipe Villegas
2006-2008	Rogelio Pérez–Padilla	Brasilia, 2008	Rogelio Pérez–Padilla
2008-2010	Mauro Zamboni	Lima, 2010	Mauro Zamboni
2010-2012	María Victorina López Varela	Montevideo, 2012	María Victorina López Varela
2012-2014	María Montes de Oca	Medellín, 2014	Carlos Torres Duque
2014-2016	Alejandro Casas	Santiago de Chile, 2016	Francisco Arancibia
2016-2018	Andrés Palomar	Ciudad de México, 2018	Andrés Palomar
2018-2020	Gustavo Zabert	Ciudad de Panamá, 2019	Lorena Noriega
		Virtual 2020	Gustavo Zabert
2020-2022	Mark Cohen Todd	Virtual, 2021	Gabriel García

bal de cómo se puede mejorar la enseñanza y puesta en práctica de los proyectos de investigación. Con la formación de la Fundación Inspira, becas interinstitucionales con sociedades nacionales e internacionales y de la mano de nuestra revista Respirar y Archivos de Bronconeumología, se visualiza un futuro grande para publicaciones importantes que cambiarán la forma de practicar medicina respiratoria en la región.

ALAT incrementó sus relaciones internacionales con sus sociedades hermanas pares en medicina respiratoria y su influencia en actividades conjuntas ha crecido dándole continuidad a actividades como Buenos Días ATS (SEPAR, ATS, ALAT), Language Day en ERS (SEPAR, SPP, SBPT, ALAT) y en la participación de simposios interinstitucionales con ATS, CHEST, ERS, APSR, SEPAR, Neumosur, SPP, FCCNCT y Sociedades Nacionales latinoamericanas que conforman ALAT. En participación creciente, ALAT también

realiza el cabildeo de relaciones públicas a través de la Sociedades Nacionales (FOLASOR) e internacionales (FIRS) en ser la voz de las enfermedades respiratorias y lograr un acceso equitativo y esencial en medicación, vacunación, rehabilitación y, ojalá en un futuro cercano, formar parte en las Asambleas de Salud de la OMS.

Vemos con satisfacción los logros obtenidos, pero también nos enfocamos en el futuro actualizando el Plan Estratégico de ALAT 2021-2026 con nuestros 10 objetivos para el siguiente quinquenio que serán publicados como un Editorial en Archivos de Bronconeumología y en Respirar. Para conmemorar estos 25 años de logros de ALAT, los invitamos a la celebración virtual este 31 de julio 2021, que se estará difundiendo en nuestra página web y redes sociales.

¡Acompáñanos en este día y sigamos avanzando juntos en ALAT!

Mark Cohen Todd

Presidente ALAT 2020-2022